

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## Oficiales zapateros

Se necesitan en la fábrica de calzado de Santa Catalina, calle Caro, 11.

## NOVEDAD

DEVOCIONARIO PRINCESA

De venta únicamente en la Librería de José Tous. 8-1

## Por los cerros de Ubeda

(Interview con el Dr. Caramillo)

Y me dijo el Doctor después de apurar su décimo chop de cerveza—¿Por qué no publicas ya revistas de crítica Teatral?— Pues porque he tenido ocupaciones muy importantes, tales como habérmelas con el letrado Garduña, teñirme la barba, etc. etc. y he considerado además que esto de jugar a ser crítico en Palma de las obras que vienen juzgadas de Madrid, es una empresa tan inútil como enseñar metafísica a un alcalde de barrio, dar lecciones de estética a un agente de orden público ó sostener polémicas literarias con el rata primero.

«Tienes mucha razón, me dijo el Doctor. Es preciso que no nos forjemos ilusiones, que practiquemos el Nosce te ipsum del templo de Delfos y que nos convenzamos de que en Madrid no se lee, (salvo contadísimas excepciones) lo que en provincias se escribe, y en provincias sólo se hace caso de lo que de la Corte proviene.

Necesitamos adaptarnos al medio ambiente en que vivimos y reconocer que aquí es exótico el hacer críticas literarias.

Creo que ganaríamos mucho, si nos convenciéramos de que es bufo pedir a una capital de provincia de tercer orden, prensa y Ateneo como los de la villa del oso y del madroño, paseos como el del Retiro, calles como las de Alcalá y de San Jerónimo. teatros como el Español y el Real y restaurantes como Fornos ó Lhardy. Aquí es preciso contentarse con periódicos como El Trabuco del Litoral Mallorquín (pongo por caso) con los discursos que pronuncian en el Consistorio oradores tan elocuentes y famosos como los señores Sánchez, Gómez, González, Pérez, López, Gutiérrez y Casals ó Gutiérrez solo. En lo tocante a paseos nos debemos contentar con el Borne, por donde, dicho sea de paso, he visto a una sola muchacha exhibir hasta seis novios distintos con la misma dignidad que trasladan los equipajes los mozos de cordel; con el catafalco del señor Homs; con su fuente de las Tortugas. Respecto a teatros, nos basta con la compañía del apreciable señor Yañez, que no cuesta más que dos pesetas, aunque hay aquí quien por ese precio a más de oír a Coquelin aín quisiera que le dieran una fuente de arroz con ranas ó un plato de escabeche, ya que como dice D. Bernardo hay aquí muchos hombres que no han tomado nada caliente desde la Revolución setembrina del 68».

Los madrileños que nos visiten—siguió Caramillo—admirarán la elevación del Puig Mayor, la grandiosidad del Torrente de Pareis, las bellezas del Gorch Blan y el traje pintoresco de nuestros payeses de la montaña, con sus abigarrados pantalones bombachos de origen oriental, sus negras chaquetillas, sus chalecos floreados, sus pellizas de cabra y sus pañuelos liados a la cabeza, cuyas puntas, caídas como las orejas de los lepóridos, tanto llamaron la atención de Madame Sand, y gustarán del provocativo gipó y del mongil rebosillo de nuestras airasas y gentiles felanixeras. Pero a esos mismos forasteros les parecerán ridículos y cursis ciertos indígenas atacados de madrileñismo, que sin conocer la Sintaxis... ni los cepillos de dientes, sueñan en convertir el Pas den Quint ó los cuatro cantons den Bosch en una calle de Preciados ó de la Montera, y de seguro hacen a los madrileños el efecto del hijo del boticario de Grijota (Véase el Monaguillo) Y no digo esto por falta de amor a Mallorca, sino tal vez por un exceso de cariño. Porque yo—añadió el Doctor, en lírico y declamatorio arrebatado de neuropata—yo me envanezco de ser mallorquín; de hablar el dulcísimo dialecto en que escribió sus obras el gran Raimundo Lulio y en quere-

quirió de amores a la bellísima Blanca de Castello. Estoy orgulloso de pertenecer a un pueblo que nos ha dado pintores como Mesquida, que tantos lauros cosechó en la corte de Austria. Sí; Palma nos ha dado arquitectos como Sagrera, a cuyo mágico conjuro surgieron al aire, del fondo oscuro de las canteras, los esbeltos torreones de nuestra Lonja. Me halaga contar entre los hijos de Mallorca, músicos como Tortell y Sancho, dramaturgos como Palou y Coll que tan sublimes expresión supo imprimir a la trágica máscara de la vieja Melpomene; Aquí han nacido escritores como don José María Quadrado, poetas líricos como Miguel Costa y Llobera, Gabriel Maura y Juan Alcover, cuyas sonoras é inspiradas rimas bastan a mi espíritu para elevarse a puras y serenas regiones, llenar mi corazón de nobles anhelos y mi fantasía de brillantes imágenes.

Estos modelos son los que deberían tratar de imitar los literatos noveles, este estilo pictórico y luminoso, cuyos versos retratan el color purísimo de nuestro cielo y de nuestras poéticas y queridas montañas; el ritmo deleitoso y musical de las olas de nuestra bahía de zafir, el susurro de las copas de esmeralda de nuestros pinares; la grandiosidad pavorosa de las cuevas de Artá, morada de cíclopes construida por las hadas; el aroma penetrante de las florestas y naranjales del valle de Sóller, y el mugido imponente del gigantesco Adamastor al mostrarse entre las tormentas que se forjan en las escarpadas costas mallorquinas.

Estos maestros, repito, debían tomar los imberbes hijos de Apolo que tratan de escalar el parnaso regional, y no el estilo prosaico y a menudo chabacano de ciertos escritores festivos de Madrid, de quienes dice con razón Emilio Bobadilla, que de cualquier cosa hacen un artículo ó una poesía: «de un cerdo colgado de la puerta de una carnicería» como dice el rótulo de la de la calle de las Miñonas; de una criada de Montuiri, que al volver de la compra se lió a bofetada limpia con un municipal; de un pagaré, de una indigestión producida por una coca con albaricoques, comida en Ca'n Pera Antoni, etc., etc.

No crean que eso sea el colmo del desenfado y de la gracia, y busquen lectores por más cultos y poéticos senderos. No imaginen tampoco que para ser literatos sea preciso ir sucios y mal vestidos (D. Juan Valera va tan limpio de cuerpo como de camisa y de estilo) que sea ni haga tampoco falta para ser original, marcharse de casa de Tomeu sin pagar la cena.

Resumiendo—continuó Caramillo—Aquí nos bastan como indimentaria, flas acreditadas sastrerías de la calle de Juanot Colóm respecto al arte culinario; nos podemos contentar con el de Cas Catalá; y en lo tocante a crítica literaria con cierto sueltista decier-to periódico.

—Y apropiado—repuse yo—estoy dudando hace tiempo que haría más daño a un escritor, si una crítica severa de Clarín ó un elogio del tal sujeto; casi me inclino a creer que lo segundo, pues han trocado las empresas a las cuales quería servir de chulo, han muerto todos los enfermos por cuya salud hacia votos y hasta creo que si dedicaba una oda al sol... estaría nublado por espacio de quince días ó habría por lo menoscclipse parcial.

Los hermanos Goncourt, dijeron: «Laid c'est tou ce que notre maitre troue de plus beau. En cuestiones artísticas y literarias estoy plenamente convencido de que el gacetero de marras está a menos altura que la chichisbea de los Goncourt y que en lo tocante al arte su opinión no tiene más importancia que la de cualquier Melibeia ó Celestina.

Yo tengo una satisfacción cada vez que intenta alguna nueva coz contra el aguijón de mi pluma y no tomaré nunca en serio sus estúpidos cuanto nebulosas diatribas; pero el día que trate de hacer de mí un elogio, clararé sin piedad en sus hijares las espuelas del humorismo y, pèrdunese lo hípico del tropo.

—¿Has leído los consejos que da la egregia Doña Emilia Pardo Bazán, en su célebre Teatro Crítico, a un literato novel?

—Sí; y me gusta mucho aquel caballero pensamiento en que la autora de la «Vida de San Francisco», dice que todos los que escriben, deben huir del manto del

anónimo y poner al pié de sus escritos como los héroes de Zorrilla:

Y lo que él aquí escribió  
mantenido está por él.

FRAY MARTIN.

Palma 5 Marzo 92.

## Las fuerzas naturales

Las fuerzas del hombre son débiles, pero apropiándose las que andan dispersas por la Naturaleza, el pigmeo se convierte en un titán.

Mezquinos son sus músculos, pero él se fabrica músculos de hierro y de acero con los metales de las minas, arrancándolos a girones del seno de las grandes formaciones geológicas.

Sus nervios son delicados y enfermizos; cualquier sacudimiento los desquicia, ablanda ó enloquece; pero la inteligencia humana ha sabido construir con la prensa, la imprenta y las bibliotecas, cerebros inmortales é incorruptibles, divididos en esas maravillosas celdillas que se llaman libros; y ha sabido tender redes eléctricas por todo el globo, como sistema nervioso de un monstruo apocalíptico.

Todo esto ya se sabe, y de puro sabido es vulgar; pero por mucho que se sepa, nunca se meditará en ello bastante, ni la admiración llegará a la altura del merecimiento.

Fuerzas necesita el hombre para sus mil y mil industrias, y fuerzas posee este pedazo de Naturaleza que se llama globo terráqueo: el problema es llevar las fuerzas naturales a las industrias humanas.

Tenemos que poner en relación estos dos términos: la industria, la energía del mundo físico.

Las industrias son infinitas y al parecer diversas; sin embargo, en el fondo son idénticas. No hay en todas ellas más que un solo elemento, que se repite millones y millones de veces, combinándose consigo mismo en la forma mas variada, más rica, más caprichosa, más fecunda.

Este elemento único de todas las industrias se llama trabajo mecánico ó simplemente trabajo.

El trabajo no es otra cosa que una fuerza ejercitando su acción a lo largo de un camino: el producto de una fuerza por una distancia: una complicación de dos factores, un esfuerzo y un espacio. Levantad un kilogramo a un metro y habréis desahrollado el trabajo de un kilogrammetro: repetid esto mismo 75 veces en un segundo de tiempo y tendréis el caballo de vapor.

Y esto es toda la industria humana y no es más: fuerzas que actúan a lo largo de ciertos caminos ó que a lo largo de determinados caminos vencen resistencias mayores ó menores.

El trabajo mecánico, el kilogrammetro, pudiéramos decir, es la celdilla elemental del inmenso organismo de la industria. Tomadlas una por una, analizadas todas, llegad a sus últimos elementos y habréis encontrado y encontraréis siempre este elemento permanente.

La locomotora, que jadeante arrastra un tren sobre las vías férreas, no hace otra cosa que vencer a lo largo de muchos kilómetros las resistencias todas que a su marcha se oponen: los rozamientos, la gravedad en las pendientes, el viento y el aire: siempre fuerzas y siempre caminos, y siempre su producto expresado por caballos de vapor.

El trasatlántico que desmenuza olas, corta el agua y agujerea tampestades, también ejerce esfuerzos una milla tras otra milla, y al llegar al puerto deja tras sí millares de caballos de vapor consumidos.

El buey que arrastra por el campo el arado abriendo surco en la tierra, vence una resistencia a lo largo de un camino, y si al parecer su faena es distinta de la que la locomotora y el trasatlántico realizan, en el fondo es idéntica y por kilogrametros se miden todas ellas.

El aserrador que sierra, el carpintero que cepilla, el cantero que labra, la lanzadera que en el telar corre con interminable vaivén de un lado para otro, la modista que cose, el labrador que siembra, todos ellos repiten con multiplicidad de formas un hecho único; siempre esfuerzos, es decir, kilogramos; siempre caminos de forma más ó menos caprichosa: siempre la resistencia del terreno ó la de la madera, ó la del

telar, la del tejido ó la de la sembradera, vencida esta resistencia en línea recta, ó en los contornos del sillar ó del traje ó a lo largo del abierto surco que recoge la semilla.

Y esto mismo se repite en todas las industrias químicas: vencer las resistencias de los átomos y separarlos hasta efectuar tales ó cuáles descomposiciones, dejar caer átomos sobre átomos provocando nuevos compuestos. Aquí el punto de aplicación no se ve; no se ve en el átomo el gancho de la locomotora, la hélice del trasatlántico, el yugo del arado, el mango de la sembradora: los agujerillos de la radera ó el ojo de la aguja, pero no por eso deja de tirarse de átomo para separarlo de otro átomo, ó se obliga ir al átomo para que se precipite á impulso de la anfidad sobre su compañero: una y otra vez fuerzas ocultas en el seno de lo infinitamente pequeño, trabajando a lo largo de distancias atómicas: verdaderas locomotoras de lo invisible que corren con velocidad infinita.

Los trabajos químicos se miden ya por kilogrametros, como todos los de la Física y todos los de la industria.

Pero hay más; los trabajos científicos y artísticos, en lo que al orden inorgánico se refiere, que yo no me ocupo aquí de otros problemas, por fuerzas que laboran por estos ó aquellos caminos, se miden y se expresan también.

Toda idea supone un trabajo químico en las celdillas cerebrales: composiciones y descomposiciones y reacciones complicadísimas, que siempre consistirán en átomos que caminan a impulsos de fuerzas. ¡Dios sabe el número de kilogrametros que me costarán estas líneas que voy escribiendo! ¡Qué agrúpase unos átomos, qué separese otros! ¡Cuánto tren en marcha por las celdillas grises! ¡Lo maravilloso es que al discurrir el hombre discorra cinco minutos seguidos, sin que un descarrilamiento ó un choque de átomos precipite al pensamiento en los abismos del disparate ó de la locura!

En suma, donde hay actividad hay este único factor y este único producto: el trabajo mecánico, una fuerza por una longitud, un cierto número de kilogrametros ó si se cuenta por grandes unidades, de caballos de vapor, a razón de 75 kilogrametros por segundo.

¡Qué raro que el producto de una fuerza por un camino tenga esta importancia en el mundo físico-químico y en la industria humana, y sea como el substratum de la agitación universal.

Parece que el trabajo se empeña en condensar y reunir la diversidad del espacio y del tiempo en una unidad superior: es como la integración de elementos dispersos; como lo vario que se recoge en lo uno. Y es que este problema late en el fondo de los más sublimes problemas.

Quizá el que explicase cómo la variedad sin dejar de ser lo que es, se condensa y se transforma en la unidad, podría explicarlo todo. Por eso son tan admirables los remedios ó los reflejos de este gran problema; por eso el amor que de dos seres hace uno, siquiera sea en forma imperfecta y transitoria, es el más rico manantial de todas las manifestaciones estéticas. No es la solución perfecta del problema, pero es como una lejana imagen, y aún pudiéramos decir en términos de lotería que es una modesta aproximación, siquiera no sean siempre modestas tales aproximaciones.

Ya que en la industria humana no encontramos más que un elemento repetido sin fin, el trabajo mecánico, ó su unidad el kilogrametro, veamos si esta misma unidad se encuentra en las fuerzas naturales que la industria utiliza.

Y en verdad que las fuerzas, ó por mejor decir, las energías naturales, no son otra cosa que acumulaciones inmensas, criaderos sin fin, relativamente hablando, de kilogrametros, es decir, de trabajos.

Toda fuerza natural no es más que cierto número de caballos de vapor disponibles. Una fuerza que está en disposición de actuar a lo largo de un camino.

El sol que manda cantidades enormes de calor, en oleaje de fuego y en haces de rayos; la catarata, que baja despañándose, rota en espuma, y esmaltada da iris; la marea, que sube, como inmenso seno de cristal que se hincha; el oleaje, que con secular terquedad está llamando en playas de arena y acantilados de roca viva para que

le utilicen; el carbón de piedra, que sueña en su cripta con sus perdidos bosques antdiluvianos; el inmenso depósito de combinaciones químicas, por saciar todavía, que se callan soberbias y desdenosas, hasta que la ciencia nos las llama, y entonces estallan indómitas, por si el espanto aleja al domador; todas las energías naturales están dispuestas a trabajar por los caminos que ante ellas se presentan: condensando tiempo y espacio en instantes y en puntos no vacíos, cómo la abstracción, sino rellenos y palpitantes, como la vida.

! Pero esto merece capítulo aparte; basta por hoy de kilogramos.

JOSÉ ECHEGARAY

## NOTICIAS

### Del Extranjero

París, 1.—En la elección legislativa celebrada en Poitiers resultó elegido diputado M. Touchimbert, conservador.

Han quedado terminadas las negociaciones para concertar un tratado de comercio entre Francia y los Estados Unidos.

Berlín.—Ayer mañana la policía disparó a un grupo de obreros, compuesta de 500 a 600 individuos que permanecía en actitud tumultuosa en la calzada que existe entre Thiergarten y Charlottenbourg.

En la capital sigue reinando la mayor tranquilidad, no habiéndose perturbado el orden desde el sábado por la noche.

París 1.—A noche se celebró en el salón del ministerio de Negocios Extranjeros un gran baile organizado por los estudiantes, al cual asistieron el presidente de la República y su señora.

Un telegrama recibido de Terranova da cuenta de haber sido sorprendidos por un nevasco unos 200 pescadores de focas, habiendo perecido la mayor parte de ellos.

En breve será nombrada la persona que debe sustituir a M Etienne en el cargo de Subsecretario de las Colonias.

Londres.—Los obreros del distrito minero de Lancashire, al igual que los de las demás regiones, han prevenido a los dueños de las minas que cesarán en su trabajo el 12 del corriente.

Procedente de París, ha llegado a esta capital Mr. Gladstone, a quien se ha tributado una entusiasta ovación.

París 1.—Continúa muy desanimado el Carnaval, circulando únicamente por los boulevares algunos grupos de mascarones, procedentes en su mayoría de los arrabales.

Dícese que la explosión ocurrida en el palacio de la princesa Sagan, situado al lado del edificio que fué residencia de la embajada de España, fué causado por los anarquistas españoles. Parece que la policía sigue la pista a los autores del hecho.

Londres.—En Eastbourne ha ocurrido una colisión entre el público y varios manifestantes del ejército de la salud, habiendo intervenido la policía, que impidió que la lucha tomara mayores proporciones acompañando a su templo a los manifestantes.

Lisboa.—La prensa de esta capital ha abierto suscripciones para socorrer a las familias de los naufragos de Oporto.

Créese que es exagerado el número de las víctimas, pues algunos pescadores a quienes se creía muertos lograron refugiarse en varios puertos de Galicia.

Viena.—Telegrafían de Atenas manifestando que el Gabinete griego ha presentado la dimisión que le fué exigida por el rey.

París, 1.—Los socialistas en una reunión magna que han celebrado, han acordado iniciar los trabajos preliminares para celebrar el 1.º de Mayo.

Los anarquistas de Berlín han convenido celebrar una manifestación violenta el 18 del actual, aniversario de la proclamación de la Commune.

En Saint Etienne han sido detenidos varios anarquistas a consecuencia de haberse descubierto un depósito clandestino de materias explosivas.

La policía no ha podido descubrir todavía el paradero de la mitad de los cartuchos de dinamita robados en una cantera cercana a París.

### De las Provincias

Han sido presos algunos anarquistas que estuvieron en el llano de las Tablas el día 8 de enero, dispuestos a saquear Jerez, según declaró Zarzuela.

Parece que varios anarquistas extranjeros, promoviendo alguna agitación entre sus adeptos barceloneses, habían tratado de hacer volar el edificio donde se hallan instaladas las oficinas del consulado de Alemania por medio de una bomba de dinamita, aprovechando para ello el bullicio propio de estos días de carnaval.

Dícese que sabedor de ello el gobernador civil, dió las convenientes instrucciones a la policía, habiendo ésta realizado la deten-

ción de los anarquistas Juan Arago, francés, presidente de la «Asociación de panaderos»; Bautista Cervera Mialvet, tejedor de velas; Cayetano Oller, tipógrafo; Juan Formier Garrigues, españoles; Benoit Pejol Chatelat y Edonard Saint Jean, franceses, los cuales ingresaron en la cárcel.

También en Gracia hanse realizado detenciones de anarquistas.

—Los temporales de estos días han producido varias catástrofes marítimas. En el Estrecho de Gibraltar se ha ido a pique la corbeta italiana «Colombus». Se han salvado todos los tripulantes gracias a los auxilios que les han prestado desde Gibraltar.

La balandra «Aurora» se anegó en aguas de Sanlúcar de Barrameda.

En aguas de Berja ha zozobrado una embarcación de pesca, pereciendo dos tripulantes.

La barca inglesa «Multiflora» se fué a la costa varando frente a la desembocadura del río Cala, en el litoral de la provincia de Málaga. La «Multiflora» se dirigía a la América del Sur.

Más tarde naufragó también entre Rota y Sanlúcar el bergantín española «Francisco Torres». Se cree que perecieron varios tripulantes, entre ellos el capitán y el piloto. El «Francisco Torres» se dirigía con carga a la Habana.

### De Madrid

Se esperan las reformas del director general de Comunicaciones, señor Marqués de Mochales, para poder estudiar el presupuesto del Ministerio de la Gobernación.

En los círculos bursátiles ha sido comentado el alza de los francos, que han cerrado nuevamente a 15'15, lo cual constituye un síntoma grave para nuestro crédito.

Los señores Sagasta y Elduayen se hallan restablecidos de sus dolencias.

La Correspondencia niega que los señores Sagasta y Lopez Dominguez hayan conferenciado con la Reina Regente.

En el Consejo de Ministros que se celebrará mañana se ocuparán éstos de los presupuestos, acordando los medios conducentes para que las subcomisiones activen los trabajos de los mismos.

Los señores Cánovas y Romero Robledo han celebrado una conferencia.

En breve se sacará a concurso la construcción de las calderas del cañonero «Concha», pudiendo presentar proposiciones los establecimientos industriales de Barcelona y Sevilla.

—Telegrafían del Norte que también reina mal tiempo en el Cantábrico. En aguas de San Sebastián han zozobrado las balandras «Loyola» y «Orusa».

La Reina Regente ha firmado una combinación de magistrados y el nombramiento de gobernador de Cuenca a favor del señor Madariaga.

—La Gaceta ha publicado una circular referente a la tarifa convencional que regirá hasta el 30 de Junio con las naciones convenidas, como asimismo el arancel de exportación.

Los exministros liberales que son diputados y tienen encargo de formular una ponencia sobre los presupuestos, guardan la mayor reserva sobre sus deliberaciones y propósitos.

Sin embargo, personas que parecen bien informadas dicen que dicha ponencia presentará un trabajo completo reformando los presupuestos presentados por el gobierno.

En este trabajo y dentro de la actual organización de los servicios, la ponencia parece que propondrá economías que tal vez pasen de 20 millones de pesetas y es muy posible que calcule en igual aumento de ingresos, lo cual daría un total de 40 millones.

También se dice que no presentarán este proyecto como programa económico, sino como reforma al del gobierno, reservando para cuando ocupen el poder desarrollar dichas reformas que, reorganizando la administración provincial y municipal, la de justicia, los tributos, y en suma, todos los organismos, producirían nuevas economías, con las que abriga la confianza de llegar a la nivelación de los presupuestos.

—En la calle del León ha ocurrido un incendio en una droguería. La esposa de un médico que habitaba en la casa contigua se arrojó desde el balcon, quedando muerta a los pocos momentos. Gracias a los esfuerzos de los bomberos, el incendio pudo ser sofocado en breve.

Las pérdidas son de relativa importancia.

Una señora que hace pocos días había dado a luz, ha sido salvada por un bombero.

—Desmientese que los accionistas del Banco pretendan hacer gran oposición al señor Camacho.

Créese será algo discutida la elevación del interés sobre los préstamos y que la Memoria será oprobada sin gran dificultad.

—El Imparcial llama la atención acerca de las filtraciones que se cometen a pretexto de colonias agrícolas, que no existen eludiendo el pago de la contribución.

El Liberal lamenta los trabajos de los diputados que se oponen a la supresión de audiencias, y dice que es preciso que todos se sacrifiquen y obren con desinterés y abnegación.

Del estudio del presupuesto de comunicaciones resulta que es imposible diezmar el personal sin desorganizar el servicio.

Se ha acordado que el día 27 se verifiquen elecciones parciales de un diputado a Cortes por el distrito de la Carolina.

—El diputado Sr. Bushell, que forma parte de la ponencia encargada de dar dictamen sobre el presupuesto de Guerra, ha encontrado serias dificultades para proponer, como era su deseo, grandes economías de aplicación inmediata en los gastos de aquel departamento.

Convencido sin embargo, como otros muchos representantes de la nación, de la necesidad de aminorar la pesadumbre de la cifra que pesa sobre el país por el expresado concepto, formulará unas bases que tiendan a la disminución del presupuesto, sometiéndolas a la aprobación de la comisión, para que ésta las incluya en su dictamen.

Según tenemos entendido, esas bases vienen a decir sobre poco más ó menos lo siguiente:

El gobierno formulará el cuadro de oficiales que son absolutamente necesarios para nuestro ejército activo y reservas sobre la base de que el número total que figura en todas las armas ó institutos y cuerpos asimilados no exceda del sesenta por ciento de los hoy existentes.

Hasta llegare a la reducción del número conforme a lo dispuesto en las plantillas, se amortizará una de cada dos vacantes en los ascensos hasta comandante, y una de cada tres desde comandante a coronel.

Continuará la amortización establecida en 1879 para los oficiales generales hasta reducir su número al siguiente: dos capitanes generales, 35 tenientes generales, 50 generales de división y 100 generales de brigada.

Se aumentará en dos años para todos los empleos la edad reglamentaria para el retiro, y ninguno podrá solicitarlo antes de cumplir aquella, salvo el caso de imposibilidad física, bien justificada, para continuar en el servicio.

Para los beneficios del retiro serán equiparadas a las civiles las clases militares.

Parece que algunos individuos de la comisión de presupuestos acogen con simpatía estas bases, que no dudamos serán detenidamente discutidas cuando el Sr. Bushell las presente a sus compañeros de la misma comisión.

—Ha ingresado en la Cárcel-Modelo el vigilante que fué de la misma Ramos Querencia, para cumplir la condena de cuatrimeses de arresto que se le impuso por injuria y calumnia, motivada por el crimen de la calle de Fuencarral.

### De la Capital

A las seis de la mañana de ayer fondeó en este puerto el vapor *Bellver*, procedente de Barcelona.

Trajo la valija y 23 pasajeros.

A contar desde la noche del viernes empezó a bajar la temperatura en esta ciudad de un modo alarmante, sintiéndose un frío muy intenso.

En efecto, ayer por la mañana el termómetro llegó a marcar 0'5 grados sobre cero y en el llano y campiña de esta ciudad se observó una notable helada, que afortunadamente no produjo efectos desastrosos en los almendros y habares, por estar el aire en calma durante toda la mañana y venir después el sol a templar un poco el rigor del frío.

A las doce y media de la mañana de ayer una Comisión del Excmo. Ayuntamiento pasó a cumplimentar al nuevo Gobernador civil de esta provincia Sr. Miranda.

Los coches iban escoltados por la Guardia municipal montada.

El Liberal Palmesano ha leído que pronto será destinado a prestar sus servicios en esta provincia el ingeniero de caminos, canales y puertos D. Pedro Garau, que en la actualidad se halla en Gerona ejerciendo dicho cargo.

A las cuatro de tarde fué ayer conducido a la última morada el cadáver de doña María Rosa Masferrer, madre de nuestros amigos D. Elviro y D. Narciso Sans.

El numerosísimo acompañamiento que egua el carruaje, en el cual figuraba lo más conocido de esta ciudad, demostró cumplidamente la estima en que se tenía a la finada y la consideración y aprecio que se profesaba a los mencionados señores.

Ayer a la una de la tarde en el fiato del Muelle se presentó un carro de recreo, el dueño bajó para satisfacer los derechos del género de adeudo que llevaba y dijo al que guiaba el carro que siguiese.

Los dependientes al observarlo, quisieron detenerle pero él estaba ya muy distante y uno de los empleados, después de correr y sudar la gota gorda, logró alcanzarle nada menos que en la calle de la Portella, que era en donde tenía su domicilio. Inti, móle que volviese atrás y se armó la buena por haber tomado parte en la contienda una docena de muchachos y cometido las groserías é inconveniencias de costumbre. Entre gritos, insultos y pedradas, el dependiente hizo volver atrás al carro y a su conductor, desanduvieron la andado y llegaron al fiato en donde registrado el vehículo no resultó contener más que el género cuyos derechos había pagado el dueño.

Con fecha 4 del actual por el Gobierno civil de esta provincia se han remitido al Ministro de la Gobernación los antecedentes relativos a la suspensión del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad en la sesión del 12 de Febrero último, aprobado que fué por el mencionado Gobierno.

En el propio día se remitió al mismo señor Ministro, un recurso del Ayuntamiento de Mahón en alzada de la providencia del propio Gobierno, que previno a la Alcaldía la suspensión de la ejecución y efectos del Reglamento para el régimen y conservación del cementerio civil de dicha ciudad.

Se ha acercado a esta Redacción el gerente de la Agencia mortuoria de la calle de Rubí, D. Gaspar Segura, con objeto de manifestarnos ser cierto y exacto lo que publicamos en nuestro número del jueves relativamente a la conducción del cadáver del Sr. Reyó a Sansellas.

Celebramos la conformidad de dicho señor con nuestras noticias y apreciaciones y deseamos que en lo sucesivo pueda satisfacer los deseos de las personas que aceptan losservicios de dicha Agencia.

Por el Gobierno civil de esta provincia se previene a los Alcaldes de los pueblos de la misma que cumplan exactamente cuanto se previene en la Real orden circular de 22 de Febrero último en la cual se dictaban nuevas disposiciones a las que deberán sujetarse los Ayuntamientos al formar sus presupuestos ordinarios para el próximo año económico de 1892 a 1893.

En aguas del distrito de Andraitx y dentro de su puerto, fué encontrado en la mar días pasados un barril de aceite de coco sin ninguna marca y de peso ciento noventa kilogramos.

El que se considere ser su dueño podrá deducir su derecho dentro del plazo de un mes a contar desde ayer, ante el ayudante de Marina del mencionado puerto.

Ayer tarde pasaba por la calle de S. Lorenzo una mujer de unos setenta años, natural de San Sardina, la cual tuvo la desgracia de caerse, quedando con una herida en la rodilla izquierda y otra en el dedo pulgar de la mano del mismo lado, y además varias contusiones en un costado.

Un agente de vigilancia que pasó por allí y vió el caso, fué en busca de un carruaje de alquiler, en el cual pusieron a dicha anciana, llevándola en él al Hospital, en donde fué convenientemente curada.

Esta tarde al toque de oraciones en la iglesia de San Cayetano empezará un turno de conferencias en el cual disertará el doctor en Sagrada teología D. Juan Barceló vicario de Sta. Cruz y ventajosamente conocido en esta ciudad como orador sagrado.

El asunto unido a las cualidades del disertante llamarán de seguro concurrencia de gente entendida, mayormente habiéndolo sancionado el Sr. Obispo que ha concedido cuarenta días de indulgencia para cada uno de los actos que se verifiquen en estas conferencias.

## Boletín de Comercio

Sociedades.—Pedro Rifá Hermanos, Barcelona.

Los fabricantes don Pedro y don Jaime Rifá y Font han constituido una sociedad colectiva para dedicarse a la fabricación y venta de tejidos de algodón de todas clases. Terminará la escritura en 31 de Diciembre de 1893.

La gerencia y firma correrá a cargo de los dos.

—Alcover y Rovira, Barcelona.

Por acuerdo de los socios se declara disuelta y liquidada dicha sociedad colec-

iva haciéndose cargo del activo y pasivos sociales el señor Alcover, remunerando a su consocio por los derechos y acciones que en la citada pudieran corresponderle. —M. y J. Ricart, Barcelona.

Dicha razón social, tiene carácter colectivo, la forman los señores don Miguel y don Jaime Ricart y Camps, con objeto de explotar la fabricación y venta de paraguas. La duración de la sociedad será de cinco años, llevando la gerencia y firma D. Miguel Ricart.

—Formosa y Hernández, Barcelona. Los pactos de dicha sociedad colectiva se modifican en el sentido de que el objeto será la compra y venta en comisión ó por cuenta propia de tejidos de todas clases, paquetería y quincalla, productos todos de la industria nacional.

La gerencia y firma la tendrán ambos socios. Vicente Ortiz y C.ª, Barcelona. Los señores doña Agustina Vicent, Don Inocencio Ortiz y D. Mariano Rossell han formado una sociedad colectiva para dedicarse a la fabricación, compra-venta por cuenta propia y en comisión de drogas y productos y materiales para imprenta, litografía y encuadernación.

La duración de la compañía será de diez años, llevando el señor Ortiz la administración, gerencia y firma.

—Suspensión de pagos.—Joaquín Guerrero, Málaga.

Aun cuando hace algún tiempo había quien dudaba de la marcha regular de esta antigua casa, no ha dejado de sorprender la noticia de haber suspendido pagos en esta casa, que hacia veinte ó treinta años que venia dedicándose al comercio de tejidos.

El siniestro es de alguna cuantía, pues parece que solo en aquella capital resultan créditos en contra que se hacen ascender á más de 25,000 duros.

—Doroteo Gijarro, Madrid.

Para el día 15 del próximo junio y hora á las doce de la mañana, está convocada en el Juzgado del Este de la corte, la junta general de acreedores en esta suspensión.

—R. Coma y C.ª, Madrid.

Este comerciante ha presentado un escrito al juzgado del Parque pidiendo se le declare en suspensión de pagos.

Dspañs.—Sospechando el gobernador de Cáceres si estaría relacionada la suspensión de pagos de una casa de Comercio de aquella capital con el estado de los fondos provinciales por ser cajero de la Diputación el dueño de la mencionada casa, verificó un arqueo y el resultado fué el descubrimiento de un desfaldo consistente en más de 60.000 pesetas.

La operación practicada se consignó en acta notarial, que ha pasado á los tribunales de justicia.

Creése que hay varias personas comprometidas.

**Compañía Trasatlántica**

El Isla de Panay salió de Colombo el 26 para Singapore.

El Santo Domingo salió de Santander el 27 para Liverpool.

El Isla de Luzón llegó á Barcelona el 29 de Valencia.

El San Agustín salió de Barcelona el 28 para Marsella.

El Buenos Aires llegó á Cádiz el 26 procedente de Barcelona.

El Larache salió de Cádiz el 28 para Barcelona.

El Rabat salió de Cádiz el 18 para Mogador.

El Veracruz llegó á Cádiz el 27 procedente de Puerto Rico.

El Habana llegó á la Habana el 28 procedente de Veracruz.

El Isla de Mindanao salió de Aden el 27 para Suez.

El Veracruz salió de Cadiz el 29 para Barcelona.

El Montevideo salió de la Habana el 29 para Cádiz.

El M. L. Villaverde salió el 29 de la Habana para Santiago de Cuba.

El Habana salió el 29 del puerto de su mismo nombre para Nueva-Yorck.

El Méjico salió el 29 de Nueva-York para la Habana.

El Isla de Panamá salió el 28 de Santiago de Cuba para la Habana.

El San Agustín llegó el día 1.º á Marsella, procedente de Barcelona.

El Santo Domingo llegó el 1.º á Liverpool, procedente de Santander.

El Larache llegó á Barcelona el día 1.º procedente de Cádiz.

El Veracruz llegó á Barcelona el 2 procedente de Cádiz.

El Cataluña salió de Cádiz el día 1.º para Las Palmas.

El San Agustín llegó á Barcelona el 2 procedente de Marsella.

El Ciudad Condal salió de Tampico el 2 para Veracruz.

El Alfonso XIII salió de Puerto Rico el 2 para la Habana.

El San Agustín salió de Barcelona el 3 para Cadiz.

El Panamá llegó á la Habana el 3 procedente de Santiago de Cuba.

El Ciudad Condal llegó á Veracruz el 3 procedente de Tampico.

**Bibliografía**

El último número de la *Revista Balear de Ciencias médicas*, contiene el siguiente sumario:

I.—*Reseña de los trabajos realizados por el Colegio Médico farmacéutico durante el año 1891*, leída en la sesión inaugural celebrada por este centro el día 21 de Febrero de 1892, por D. Eugenio Losada.

II.—*Hospicio de la salpetriere*—*Clinica de enfermedades nerviosas*, por el profesor Charcot.

III.—*Revista de la prensa*.

IV.—*Notas científicas*.

V.—*Miscelánea*.

**Publicaciones oficiales**

**Boletín oficial**

Extracto del número correspondiente al 1.º de Marzo.

Abono de la paga de Febrero á la clase pasiva.

Ampliación del plazo señalado para pago de contribuciones.

Aviso de haber sido calificado de incobrable cierto crédito del Estado.

Otro á los que se crean dueños de unos algarrobos existentes en el camino de Son Xamena, término de Felanitx.

Exposición de los apéndices á los amillaramientos de la riqueza inmueble y pecuaria de Selva y Petra.

Hallazgo de una perra en Villafranca.

Suspensión de la subasta de arriendo del Teatro principal de Mahon.

Lista electoral para el nombramiento de compromisarios para Senadores correspondiente al municipio de Santanyí.

Vacante de la secretaría del Juzgado Municipal de Mercadal.

Venta de dos fincas situadas en el término de Santa María.

Venta de un edificio destinado á matadero en Manacor.

Aviso de haberse incoado un pleito contencioso-administrativo.

Vacantes de dos plazas de profesor auxiliar en la facultad de farmacia y de una en la de filosofía y letras de la Universidad de Barcelona.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de cuarenta horas**

Concluyen en las Capuchinas: exposición á las seis, y á las diez misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad y sermón por D. Antonio Canals; por la tarde á las cinco y media, el ejercicio del Corazón de Jesús, Trisagio con música y la reserva precedida de Te Deum.

**Otras funciones**

En la Catedral, por la mañana, en las demás parroquias mañana y tarde y demás iglesias por la tarde, sermón cuaresmal por los oradores ya conocidos.

En la Merced, á las siete y media, comunión general para los Esclavos del Santísimo, y á las diez misa mayor solemne con exposición; por la tarde sermón cuaresmal.

En el Socorro, á las siete y media, comunión general para los asociados al Sagrado Corazón de Jesús; por la tarde sermón cuaresmal y después el ejercicio del Corazón de Jesús.

En Montesión, á las siete y media, se celebrará la misma Comunión, y por la tarde el ejercicio de costumbre.

En Santa Catalina de Sena, á las siete y media, comunión general para los Terciarios de la Orden de Sto. Domingo; por la tarde á las cuatro el ejercicio mensual con plática.

En San Francisco, por la tarde, empezará el septenario de Nuestra Señora de las Angustias, con sermón.

En el Oratorio de la Misericordia, á las cuatro y media de la tarde, se dará principio al devoto y solemne septenario en honra de los Dolores de la Virgen Santísima, con sermón por D. Antonio Roman de la Congregación de San Vicente Paul, continuará los domingos siguientes á igual hora.

El ejercicio del Corazón de Jesús se verificará, por la tarde, en San Felipe Neri, San Jerónimo, Concepción, Santa Magdalena y Piedad, con exposición.

En Santa Eulalia, al anochecer, se verificará igual ejercicio.

En San Nicolás, al anochecer, el ejercicio del Corazón de María.

**Visita á la corte de María**

A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz.

Lunes 7.—El jubileo de cuarenta horas empezarán en S. Miguel dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las seis, y á las diez misa mayor; por la tarde actos de coro, y al anochecer empezará un triduo con meditación, y concluido se servará.

**Otras funciones**

Hoy en la Real capilla de Palacio á las 11, misa y salve para sufragio de la señora doña María Rosa Masferrer de Sans, devoción de los siete Domingos á S. José y salve á la Virgen de los Dolores por el alma de D. Juan Corró, Pbro. y salve á la Virgen del Carmen por el eterno descanso de Sor María Teresa Matas, religiosa de S. Jerónimo.

Visita á la corte de María A la Virgen del Puig en San Jaime.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**Noticias diversas**

Madrid 5 á las 2 t.

Ha llegado á esta Corte, el Sr. Marqués de Pidal, embajador de España en la Corte Pontificia, el cual tiene á una hija gravemente enferma.

Hay crisis ministerial en Chile. Témesese que el Gobierno de los Estados Unidos, secunde la actitud de los tripulantes del buque *Baltimore* que reclaman de Chile una indemnización de los millones de duros.

Se ha estendido el movimiento revolucionario del Brasil, hasta Rio Grande.

El observatorio astronómico del *Heraldo* de Nueva-York anuncia una tempestad en las costas de Francia y España, especialmente en el Cantábrico, entre el domingo y miércoles próximo.

**La baja de los v. lores**

Madrid 5 á las 2'20 t.

Coméntase la baja considerable que sufren los valores españoles en el extranjero. Nadie encuentra motivos que justifiquen una baja tan persistente.

**Los aranceles de Cuba**

Madrid 5 á las 2'40 t.

Con los nuevos aranceles de Cuba se mantienen los derechos protectores y algunos se recargan.

Resultan protegidos por la consideración de cabotaje, los productos de la península sobre los extranjeros.

Mediante la reforma de consumos se afirmará la protección sobre los productos insulares.

**La opinión del Sr. Cánovas**

Madrid 4 á las 3 t.

El Sr. Cánovas cree que la baja de nuestros valores, obedece á la campaña que se hace en el exterior contra nuestro crédito, con objeto de abatir nuestra energía y acabemos por aceptar todo género de transacciones respecto á determinados convenios comerciales.

**Un socorro**

Madrid 5 á las 3'20 t.

En la distribución de socorros acordados por S. M. la Reina á las familias de los naufragos de los últimos temporales en España, han correspondido 85 pesetas, á la viuda de Pedro Ferrer Vila, de Santany y otro tanto á la viuda de Rafael García Ferrer, del mismo punto, en las Baleares.

**Sociedades y Corporaciones**

**DELEGACIÓN DE HACIENDA en las Baleares**

Por disposición de la Dirección general del Tesoro público, el Domingo 6 del actual, se hallarán abiertas de 9 de la mañana á las dos de la tarde las oficinas de esta Delegación y las de la Sucursal de Banco de España, con el objeto de admitir los ingresos que se presenten, por redevenciones del servicio militar para soldados de la península.

Lo que se hace saber al público para su conocimiento.

Palma 3 Marzo de 1892.—El Delegado de Hacienda, Mariano Jesús de Atolaguirre.

**Estadística**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**

Día 3.—Varones, ninguno—Hembras, 4. No se registró matrimonio alguno.

**Defunciones**

Día 5

Antonio Oliver Noguera, casado, de 74 años, calle de la Merced, de apoplejía. Gabriel Torres Ferrer, viudo, de 71 años, calle de Salas de apoplejía. Andres Roselló Fiol, casado, de 64 años, Hospital, de bronquitis crónica. Juan Tomás Guasp, de 1 año, Coll den Rebas, de bronquitis. María Rosa Masferrer Bataller, viuda, de 68 años, calle del Conquistador, de gripe. Margarita Sastre Verdura, viuda, de 70 años, calle de San Pedro Nolaseo, de cardiopatía.

**Hospital civil**

Día 5

Movimiento de enfermos.—Entradas, 7: 3 varones y 4 hembras.—Altas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Defunciones, 1 varón.

**Registros del puerto**

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nublado.

Horizonte.—Cerrados pero claros en todo el círculo.

Idem del viento.—Ventolinainsperceptible que cambiaba diferentes rumbos.

Idem del mar.—Llana y azul-gris.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

**DESPACHADOS**

Día 4

Pallebot español *Virginia*, de 68 ton., matrícula de Palma, pat. Antonio Nadal, con 5 trip. y efectos. De Barcelona, en 2 días.

Laud español *S. José*, de 21 ton., matrícula de Palma, pat. Pedro Juan Pujol, con 7 trip. y lastre De Soller, en 1 día.

Día 5

Vapor español *Bellever*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 29 trip. 23 pas. y valija. De Barcelona, en 13 horas.

**FONDEADOS**

Día 4

Ninguno

Día 5

Vaprr español *Isoño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 22 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.

**Matadero**

Clasificación de las reses sacrificadas en el Abasto público.

Día 4

Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Terneras, 11.—Carneros, 4.—Ovejas, 2.—Corderos, 98.—Cerdos, 1.—Cerdas, 2.—Lechonas, 6.

**Teatro-Circo Balear**

Temporada de Cuaresma-1892

Lista del personal de la Compañía Cómica-dramática dirigida por el actor Don Francisco Mercé, y en la que figura la aplaudida primera actriz doña Dolores Rodríguez.

Artistas por orden alfabético. Actrices: Clar Isabel, Catalán Teresa, Catalán Petra, Fernández Elena, Rodríguez Dolores.

Actores: García Serafin, Llorente Enrique, Mercé Francisco, Manera Bernardo, Piñeira Emilio, Vidal Enrique, Vico Antonio.

Apuntadores: D. José Lopez, D. Ernesto Lahoz.

Representante de la compañía, D. Enrique Vidal.

Peluquero: D. Antonio Bover.

Guardarropía: Don Juan Capó.

La orquesta que dirige el profesor don Francisco Amengual, tocará en los intermedios las piezas más escogidas de su repertorio.

**PRECIOS DIARIOS**

Pesetas.

Palcos sin entradas.	4'00
Butacas con entrada.	1'00
Sillas id. id.	0'75
Entrada general.	0'40
Medias entradas.	0'25

**Función para hoy.**

En el seno de la muerte

Y la pieza en un acto.

**LAS DOS JOYAS DE LA CASA**

†

**D. ANTONIO OLIVER Y NOGUERA**

Capitán de la Marina mercante  
falleció el viernes  
(E. P. D.)

Su afligida viuda, hija, hijo político D. Jaime Gazá, hermanos, nietos, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido no se ha pasado aviso se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Merced el lunes próximo á las once de su mañana, en lo que recibirán especial favor.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**  
facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear.		109'50
Cambio Mallorquín.		66'00
Ferro-carriles de Mallorca.		63'00
Alumbrado por Gas.		106'00
Salinas de Ibiza.		210'00
La General Mallorquina.		82'50
Bonos municipales.		23'00
La Islaña Marítima.		55'00
VALORES PUBLICOS		
Madrid 5 Marzo 5 3'50 tarde		62'20
4 p 100 interior perpetuo.		75'30
4 p 100 amortizable.		102'10
Cubas.		339'00
Banco de España.	nominal.	
Tabacos.		
Barcelona 5 Marzo 4'20 noche		62'46
4 p 100 interior.		69'17
4 p 100 exterior.		
4 p 100 amortizable.		102'50
Cubas 86.		
Cubas 90.		37'70
Coloniales.		38'80
Nortes.		32'30
Francia.		
Francos.		

Madrid.	69'30
Paris.	58'81
Renta francesa.	96'75
Londres.	58'12

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de merca o en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, juéves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lúnes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Dia 5 Febrero—5 mañana.

Barómetro.	763'1 mm.
Termómetro seco.	7'8 grados.
Id. húmedo.	5'9 id.
Mínima.	2'6 id.
Reflector.	0'5 id.
Dirección del viento.	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6'7 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.

**FOJAS DEL CALENDARI**

MARZO	MARZO
Luna llena el 5	Luna llena el 13
Cuarto creciente el 5	Cuarto creciente el 15
Sol sale á las 6 h. 27	Sol sale á las 6 h. 26
Pónese á las 5 h. 57	Pónese á las 5 h. 58
HOY	MAÑANA
<b>6</b>	<b>7</b>
1842.—Instalación de la Escuela Normal en Salamanca	1743.—Fundación del Seminario Conciliar de San Miguel, en Orihuela.
DOMINGO	LUNES
66.—1 de Cuaresma—300 Stos. Marciano ob., Casrio, Claudiano, Victorino, y Sta. Basa mrs.	67.—Nra. Sra. del—29 Olvido.—Sto. Tomás dñ. Aquino dr. y Sta. Perepétna mr.

**Vapores Trasatlánticos**  
de Pinillos, Saenz y C.<sup>a</sup>

Para Puerto Rico, la Habana y Matanzas saldrá de este puerto en la primera decena de Marzo, el grandioso vapor de acero de 5,500 toneladas

**MARTIN SAENZ**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Consiguatario, Martínez y Planas.

Para la Habana directamente

Saldrá en los primeros dias de Marzo del puerto de Barcelona el vapor español

**CORTÉS**

clasificado 100 A. 1 en el Lloyd's.

Admite carga para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7, Palma.

Para Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá el 12 de Marzo del puerto de Barcelona, el vapor español

**DENIA**

clasificado 100 A. I. en el Lloyd inglés.

Admite carga para dicho punto.

Para fletes y demás informes, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7, Palma.

Para Mahón

Saldrá á la mayor brevedad el pailebot

**ESPERANZA**

Admitiendo carga á flete.

Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de Caballería.

**Vinos de Champagne legitimos**

Alzamora hermanos, San Miguel, 61 y 63

**Grandioso local para**

ALQUILAR, Sindicato 143 propio para almacen de harinas, granos, ferreteria, drogueria y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Duntús, 1—1.º 5—3

**Lecciones á domicilio**

Un joven de buenas cualidades con el título de maestro elemental desea encontrar algunas clases particulares.

Para informes dirigirse á esta Imprenta.

**Almoneda**

Se venden varios muebles á precios baratísimos por ausentarse su dueño. Horas de 9 á 2—Merced 49, 2.º 10—2

**Licor de Brea**

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, estarro pulmonar, resfriados; etc.—4 reales frasco.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

**NO MAS CASPA, NI CANAS,**  
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Almoneda de muebles**  
Carmen—28—2.º

**Nodriz**—Una de 22 años y leche de un mes en cara de los padres.

Para informes dirigirse á Sta. Catalina calle de la Fábrica, 7—1.º 1—1

**Paralelas de Ginnasia**

Se venden dos juegos, unas grandes y otras pequeñas. Calle de la Peletería núm. 14 informarán. 6—2

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantaneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 100

**Bazar Palmesano**

Zapatería la más grande de Palma

DE

**Font y Compañía**

3 y 5—Plaza de Cort—3 y 5

Extraordinario surtido de calzado de todas clases.

Calzado á medida corte especial.

Botines desde 5 pesetas par.

**No equivocarse**

3 y 5—Plaza de Cort—3 y 5

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Se alquila una casa de**

recreo situada en Portopí. Tiene todas las comodidades apetecibles, cochera, jardín, etcétera, etc. Para más informes calle de la Luz, 12, entresuelo.

**EL VINO AMARGOS**

tónico nutritivo es universalmente recetado para curar las enfermedades del estómago, de los nervios y todas las que dimanen de la debilidad. En la convalecencia del tifus, pulmonía y demás enfermedades graves, se obtienen maravillosos resultados. Pídanse prospectos. Depósito en Palma de Mallorca, Farmacia de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2. 3—8

**La Anemia, la Clorosis**

y todas las enfermedades, cuyo origen es pobreza de la sangre, se curan rápidamente usando el **VINO DE HEMSGLOBINA AMARGOS**. Pídanse prospectos. Depósito en Palma de Mallorca, Farmacia de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2. 6—1

**Vidrieras**

Se venden dos juegos en buen estado, su precio económico. En esta Imprenta informarán.

**NUEVO ESTABLECIMIENTO**  
DE

**MÁQUINAS PARA COSER**  
DE LA RENOMBRADA FÁBRICA

**NAUMANN**

Máquinas de FAMILIA; máquinas INDUSTRIALES; máquinas á MANO. Nuevos y variados modelos desconocidos hasta el día en Mallorca.

**VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO**

COMELLAS Y COMPAÑÍA

**CEREROLS 11—PALMA—RINCON 6**

**Ron Bacardi** de SANTIAGO DE CUBA

Premiado en varias Exposiciones

Pídase en los principales Cafés, Fondas y Colmados

**Depósito de vinos y aceites de oliva refinados**

Calle de Felipe Bauzá núm. 26

Vino puro de Binisalem 1.ª calidad	ptas. 0'50	litro	Acetites: al detall 1 litro	ptas. 1'40
" " " 2.ª " "	" 0'40	"	" en latas de 5 "	" 7'40
" " " 3.ª " "	" 0'35	"	" " " 10 "	" 14'35

DEVOLVIENDO LAS LATAS SE ABONAN:

Por la de { 5 litros pesetas 0'75  
10 " " 1'25

**Los pedidos se sirven á domicilio**

**MAGNESIA**

**La acreditada Magnesia Efervescente**

**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución

Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

**RESFRIADOS** de la nariz y de la cabeza, tan frecuentes en los dias frios y húmedos y que atacan con frecuencia á las personas que llevan una vida sedentaria y suelen tener los pies frios, se curan hoy dia con el nuevo medicamento llamado

**RAPÉ-NASALINA**

que prepara el Dr. ANDREU de Barcelona.

Este rapé hace abortar casi siempre en muy pocas horas la inflamación producida en las fosas nasales por la impresión brusca del aire frío y evita que se propague á la cabeza, sobre todo si se emplea luego de iniciarse el resfriado, que empieza casi siempre con picazón y resecamiento de la nariz, y frecuentes estornudos.

El uso del **RAPÉ-NASALINA** es muy fácil y sencillo. Va colocado en pequeñas cajitas que pueden llevarse cómodamente en el bolsillo sin estropearse ni vaciarse el polvo.

De venta en todas las Farmacias.—Caja, 6 reales.

**GRAN-SURTIDO DE DEPETACAS Y CARTERAS** de todas clases, precios y tamaños Las hay de piel de Rusia y de Australia, lisas y con incrustaciones de níquel y doblés; de concha en diferentes clases, de goma, níquel, tela, p. ja y hule; de suela blanca, jaspada y de colores; imitaciones de las clases finas á precios económicos. Todas estas clases se hallan de venta en la Tienda-librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—Palma.

**Pérdida**

El día 2 del corriente, cerca de la calle de San Miguel, se extravió un afiler de corbata de forma cuadrilonga, con una esmeralda en medio y varios diamantes á su alrededor.

La persona que la haya encontrado, puede pasar por esta redacción y se le darán noticias de su dueño, el cual dará 5 pesetas al que se la entregue. 3—2

**Elegantes Carpetas sobredoradas**

Se tienen algunas en la librería de los señores Amengual y Muntaner, construidas expresamente para guardar la *Ilustración Española y Americana*.

Se venden á precios económicos.

**Venta**

Se desean vender dos casas, situadas en el caserío de la Soledad, de mediana capacidad, con corral y árboles frutales. Informarán en la taberna situada en el mismo caserío, calle de Fornari núm. 13. 1

Imprenta de Amengual y Muntaner.